

F. TEPJF

#PAN

ANUNCIA CRUZADA DE DEFENSA AL VOTO

MISAEL
ZAVALA

PAIS@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

El líder del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés, reconoció que se debe aplicar el *techo máximo* de sobrerrepresentación del 8% en la asignación de legisladores de representación proporcional de la Cámara de Diputados, pero tomando en cuenta la votación.

En un comunicado dirigido a los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el líder panista sostuvo que aunque existe una fórmula, que debe ser aplicada y que la Constitución establece ese techo, el voto de la ciudadanía debe ser directo y auténtico.

"El Tribunal Electoral constitucional no puede ser solamente una calculadora. Pedimos una interpretación apegada al espíritu del constituyente, que refleje lo que ocurrió en las urnas, donde se aplique el *techo* de sobrerrepresentación, pero ponderado con lo que fue votado", indicó.

Cortés anunció que el PAN realizará una cruzada nacional para que las y los magistrados atiendan la justa demanda, mediante espectaculares, *spots* en tiempos oficiales del partido y activismo junto con la sociedad civil para manifestarse en contra del intento de *atropello del voto* de la ciudadanía.

Dijo que es inconstitucional que un partido con menos votos tenga mayor representación en la Cámara de Diputados, que un partido que obtuvo mayor nivel de votación y de suma gravedad que se desconozca el alto grado de representatividad de las fuerzas de oposición que el electorado les otorgó.

"El PAN combatirá hasta las últimas instancias esta arbitrariedad y violación clara de la ley; haremos todo lo que esté en nuestras manos para que Morena se detenga y no dejaremos de defender el voto de la gente".

4 • Frenarán a Morena de tener una mayoría calificada artificial.

MARKO CORTÉS PIDE APLICAR EL *TECHO* DE LA SOBRERREPRESENTACIÓN Y FRENAR A MORENA

8.9%

DE VOTOS
LOGRÓ TENER EL
PARTIDO VERDE
ECOLOGISTA,

18%

DE VOTOS
OBTUVO EL PAN
EN LAS PASADAS
ELECCIONES.

POSTURA
PANISTA

1 • Exigió a la Secretaría de Gobernación 'sacar las manos'.

2 • Consideró que Segob invade funciones y toma atribuciones.

3 • Gobierno quiere dar más curules a partidos menos votados, dijo.





FOTO: CUARTOSCURO

EXIGENCIA

Se debe respetar *el techo máximo* constitucional, dijo el líder panista.



FRENTE POLÍTICOS

1. Compromisos. **Samuel García** está haciendo limpieza, literal y figurada, en Nuevo León. En un movimiento estratégico, el gobernador se ha puesto al mando y lidera las brigadas de Escuelas Dignas y Seguras. Este operativo no es sólo para que las escuelas brillen, sino también para que su administración se lleve las palmas antes del inicio del ciclo escolar 2024-2025. **García** no quiere que lo tachen de inactivo, por eso moviliza la Secretaría de Igualdad e Inclusión, de Salud y la de Participación Ciudadana, y a todos sus funcionarios. Con 536 planteles en la mira, **Samuel** espera que los estudiantes aprovechen estas oportunidades, que no todas las entidades pueden presumir.

2. Detenciones. **Mauricio Kuri** celebra otro golpe al crimen organizado con la captura de *El Tres Cuartos*, un presunto líder huachicolero en Querétaro. Siempre en positivo, el gobernador aplaude los esfuerzos de la Fiscalía General de Querétaro, que logra su detención tras diligencias y órdenes de aprehensión por delitos de homicidio, robo y secuestro. Esta operación, llevada a cabo en Huichapan, Hidalgo, no es casualidad; es parte de una estrategia coordinada que involucra al Ejército mexicano, la Guardia Nacional y la Policía Estatal de Querétaro. **Kuri** sabe que cada arresto es un punto a favor de la paz. La que busca sin descanso, no como otros estados... ¿Chiapas?

3. Complicidades. En Chiapas, las parroquias de Pantelhó y Chenalhó alzaron la voz contra la violencia y la posible complicidad entre autoridades y bandas criminales que tienen a la población en jaque. Expresaron su indignación ante la ingobernabilidad y la falta de acción del gobierno, mientras los criminales se fortalecen bajo la mirada del gobernador **Rutilio Escandón**. El panorama es sombrío: bloqueos, disparos y narcotráfico que provocan el desplazamiento forzado de personas. Las parroquias, lideradas por los párrocos **Enrique Sánchez Díaz** y **Víctor Manuel Pérez Pérez**, exigen respeto a los derechos de las comunidades. ¿Es mucho pedir?

4. Optimismo. Con una sonrisa triunfal, **Andrés Manuel López Obrador** declara que no hay nada que temer; la transformación de México sigue su curso, ahora con la refinera de Dos Bocas en marcha. Una inversión de 16 mil 816 millones de dólares que promete revolucionar la producción de gasolina y diésel, un triunfo emblemático de la 4T. **López Obrador** se deleita con el avance, afirmando que sus adversarios son meros argumentos a superar, no enemigos a destruir. Mientras tanto, **Claudia Sheinbaum**, virtual presidenta electa, y **Octavio Romero Oropeza**, director de Pemex, celebran este logro. La transformación es realidad tangible, no sólo discurso.

5. ¿Batalla perdida? **Marko Cortés**, presidente del PAN, lanza un grito de guerra contra el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, exigiendo que se respete el voto popular en la asignación de diputados plurinominales. En un comunicado, **Cortés** pinta la situación como un intento de atropello a la voluntad ciudadana, anunciando una cruzada nacional para exigir justicia. El PAN desplegará espectaculares, spots y activismo con la sociedad civil para presionar a los magistrados de la Sala Superior. Entre las pancartas y los spots queda por ver si la justicia electoral doblará las manos ante la agencia comandada por el líder del PAN.



Pepe Grillo



Apuesta para el futuro

El dirigente nacional del SNTE dijo en el Congreso de la Internacional de la Educación que uno de los objetivos de la organización magisterial mexicana, que es la más grande del mundo, es garantizar que sus agremiados tengan una pensión suficiente y acceso a servicios médicos de calidad.

Alfonso Cepeda Salas, secretario general del SNTE, agregó que el objetivo central del sindicato es que sus agremiados tengan una jubilación digna, con acceso a servicios médicos de calidad.

Ante representantes de maestros de 178 países, Cepeda Salas dijo que hay una petición compartida a nivel mundial, para que los gobiernos dediquen más presupuesto a la escuela pública y a los maestros, en el entendido de que no se trata de un gasto sino de una inversión, de una apuesta para un mejor futuro de sus sociedades.

Transición vigente

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, explicó que el cambio de gobierno que está en puerta es el inicio de una etapa diferente dentro del mismo proceso de transformación.

Desde la perspectiva de la doctora Sheinbaum el pueblo votó el 2 de junio porque la transformación de la vida pública del país continuara, que se siguiera la misma ruta pero en un segundo piso.

Fue contundente al señalar que en su administración no habrá traiciones, se continuará con el legado de AMLO, que supone, dijo, caminar junto al pueblo. El mensaje de la presidenta electa es que nadie debe aguardar un rompimiento, sino el seguimiento de una estrategia que se basa en la cercanía con el pueblo.

Ya el doctor De la Fuente había tocado el tema hace unas semanas: No habrá ni sumisión ni rompimiento. Son, Claudia y López Obrador, integrantes de un mismo movimiento que tendrá a partir del primero de octubre una etapa diferente pero sin pasos atrás en el esfuerzo transformador.

Sobrerrepresentación, una cruzada

Arranca esta semana lo que la dirigencia nacional del PAN califica como una cru-

zada nacional en contra de la sobrerrepresentación.

Es como un tiempo extra de la campaña política porque el partido invertirá en anuncios espectaculares, spots en radio, televisión y uso intensivo de redes sociales. La idea es movilizar a la gente para evitar que el partido mayoritario se convierta en partido hegemónico sin contrapesos reales en el Congreso.

El propio Marko Cortés dijo que la campaña busca sensibilizar a los magistrados del TEPJF que tendrán la última palabra sobre el riesgos que para democracia nacional encierra que un partido puede hacer y deshacer literalmente a su antojo.

No se trata de un capricho político sino de ajustarse a lo que la Carta Magna dice sobre la sobrerrepresentación. Denunció que Morena pretende apropiarse del 75 por ciento de las curules cuando solo obtuvo el 54 por ciento de los votos.

Si Morena logra la mayoría calificada para modificar la Constitución de manera arbitraria será una clara distorsión de la voluntad popular, según Cortés-

Protección fallida

Alejandro Alfredo Martínez era un experimentado reportero de policía con más de tres décadas de labor periodística en Guanajuato.

Por la naturaleza de su trabajo, reportar hechos de violencia en la entidad, ya había sido amenazado por grupo de las delincuencia organizada, por lo que contaba desde hace tiempo con protección policiaca, de hecho lo escoltaba una patrulla a sus coberturas.

A pesar de todo eso, de la protección formal de la policía, fue atacado a balazos en calles de Celaya que se ha convertido en una plaza muy peligrosa. Una camioneta con hombres armados abrió fuego contra Martínez privándolo de la vida, ante la mirada atónita de sus escoltas que no pudieron evitar el trágico final de la carrera del periodista.

El gobierno ya corrió las condolencias de rigor y ofreció una investigación expedita. Ya veremos si la impunidad se vuelve a imponer o los responsables enfrentan las consecuencias de sus actos criminales.

pepegrillo@cronica.com.mx



Entrevista
Felipe de la Mata Pizaña
Magistrado del TEPJF

Elección de jueces por voto directo "es una mala idea"

EL IMPARTIDOR de justicia compara los eventuales comicios en el Poder Judicial con concursos de popularidad; sostiene que los juzgadores deben ser los mejores abogados del país

TANIA ROSAS

redaccion@ejecentral.com.mx

El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Felipe de la Mata Pizaña, compara los eventuales comicios de juzgadores con concursos de popularidad. Por eso opina que elegir a los integrantes del Poder Judicial por el voto popular "es una mala idea". "Podría haber jueces que fueran buenos cantantes o que bailaran bien (los más populares), pero lo que necesitamos es que sean grandes abogados", dice en entrevista con **ejecentral**.

La iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador incluye la elección popular de los integrantes del TEPJF, pero Felipe de la Mata no se ve como candidato, porque admite que en la escuela no fue popular, pero sí de los más estudiosos.

El magistrado formó parte de la comisión que elaboró un proyecto de resolución que plantea que no procede la anulación de la elección presidencial; ahora se prepara ante las anunciadas impugnaciones por la posible sobrerrepresentación de Morena y sus aliados en el Congreso de la Unión, pero advierte: "ni me asusto ni me arrugo", ante las protestas que posiblemente haga la oposición para presionar.

Felipe de la Mata se estrenó este año como escritor. Su novela *Las Heridas* nos

remonta a las elecciones de 1988, a la etapa del "partido único, el país de un solo hombre, el fraude patriótico en cada elección, la dictadura perfecta ejercida por más de 70 años continuos", según se lee en un *dossier* oficial. Decidió escribir la obra durante la pandemia de Covid-19, tras darse cuenta de que "los chavos de ahora" no vivieron las elecciones de Estado, el México de la autocracia. Hoy, advierte, "la democracia puede perderse".

• **Este libro hace referencia a 1988 y las afectaciones a la democracia. ¿En la actualidad ve atentados contra la democracia?**

Esto es una gran paradoja. La democracia existe más allá de los demócratas. Ojalá y en este país solamente hubiera demócratas, pero la verdad es que los que se supone que son demócratas muchas veces atentan constantemente contra la democracia, se quieren apoderar de ella o quieren destruirla. Pero eso no nos debe sorprender. Es lo mismo que sucede en todo el mundo. Si analizamos las democracias gringa e inglesa, vamos, las que tienen mayor tradición en el mundo, pues nos daremos cuenta que no hay nada más antidemocrático que los propios demócratas.

• **¿Qué opina de esta iniciativa presidencial de elegir a los jueces y magistrados por el voto popular?**

Elegir a jueces y magistrados por método democrático es mala idea. ¿Sabe por qué? Porque las elecciones son, vamos a decirlo de alguna manera, concursos de popularidad. Y el trabajo de los jueces es un trabajo técnico. Al menos hipotéticamente hablando, los jueces tienen que ser los mejores abogados del país. Y eso se consigue a través de un método de carrera judicial, no a través de un método que está hecho para seleccionar a las personas más populares. En ese sentido, podría haber jueces que fueran buenos cantantes o que bailaran bien, pero lo que necesitamos es que sean grandes abogados. Dicho lo anterior, también hay que decir que parece que la gente que piensa como yo estamos en minoría. Y pareciera que le han dado la instrucción a sus representantes populares para llevar a cabo los cambios correspondientes en la legislación y en la Constitución. Ahora,

me parece que si esto fuera verdad, pues lo que tendríamos que preguntarnos es cómo conseguir que el método de selección democrática sea racional. Es decir, que a través del método democrático pueda seleccionarse a grandes abogados. Y eso se puede hacer poniendo requisitos, por ejemplo, que todos los que vayan a ser candidatos pasen un examen.



• ***Usted y el magistrado Felipe Fuentes transparentaron el proyecto de la Comisión Especial en el que plantean que no procede la nulidad de las elecciones presidenciales, ¿qué sigue?, ¿cuáles la ruta?***

La elección presidencial va a llevar todavía tres etapas jurídicas. La primera es para definir la sumatoria final, sumar todas las casillas y llegar a la conclusión de quién ganó sobre seguro. Eso se hace resolviendo los juicios de inconformidad de cada uno de los distritos. Lo siguiente es la validez de la elección. Tenemos que determinar, ya sabiendo quién ganó, si la elección es válida. Y ese es justo el llamado juicio madre. Lo que estamos proponiendo a nuestros compañeros es, por un lado, desechar el juicio de la ciudadanía interpuesto por Xóchitl Gálvez y, por el otro, declarar válida la elección a presidenta de la República. Superado eso, pasamos a la etapa final, que es la etapa de declaración de presidenta electa.

• ***Usted ha dicho que las pruebas que presentaron los partidos políticos no son suficientes para anular la elección. ¿No hay ni una sola prueba de la mano del crimen organizado o de que el presidente López Obrador haya inclinado la balanza hacia su candidata?***

Vamos a ver el tema del crimen organizado. Las pruebas que se presentaron son noticias, son *links* a noticias. Digamos, esto nos genera indicios de que efectivamente hubo algunos crímenes. No aportaron, por ejemplo, actas de defunción, sólo noticias. Son treinta y tantos casos que están relacionados con elecciones municipales, ¿esto qué tiene que ver con la elección presidencial? No hay una sola prueba que haga un vínculo entre lo que acabo de describir y la elección presidencial. Respecto de la intervención del presidente de la República, son fundamentalmente una serie de mañaneras. ¿Qué pruebas se ofrecen? Otra vez, doscientos y tantos vínculos electrónicos a YouTube. Ahora, específicamente las impugnadas son 34 conferencias mañaneras que se dieron en un periodo de un poco más de 18 meses. Del análisis hay 12 que se refieren efectivamente al proceso electoral, pero de manera neutral; tres que tienen que ver con la elección legislativa, no con la del presidente de la República; cinco sí están relacionadas con la candidata ganadora, sin pedir apoyo de voto, y 10 son expresiones relacionadas con la candidata perdedora, pero sin pedir que no se vote por ella.

• ***¿Ya está preparado para las movilizaciones contra una posible sobre-representación en el Congreso?***

Le voy a contar mi historia (en el TEP-JF). La primera gran movilización me tocó en 1998, si recuerdo bien, con la elección de Guerrero cuando Félix Salgado Macedonio hizo una caminata que venía desde Chilpancingo hasta la Ciudad de México, donde estuvimos rodeados completamente... "ni me asusto ni me arrugo". **ec**



EN LA PROPUESTA DE REFORMA AL PODER JUDICIAL ENVIADA AL CONGRESO POR EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR SE PROPONE LA ELECCIÓN POR VOTO POPULAR DE MINISTROS, JUECES Y MAGISTRADOS, INCLUIDOS LOS DEL TEPJF.



Foto: Facebook de Felipe de la Mata Pizaña

Felipe de la Mata Pizaña se estrenó este año como escritor con su novela *Las Heridas*, sobre las elecciones de 1988.

